
问
小王是一名中专学历的

毕业生，能在辽宁落户吗？
可以！

答
辽宁开辟了大中专毕业

生等人才落户的“绿色通
道”，小王凭身份证就可以在
沈阳、大连落户，可谓是零门
槛。

在年龄符合的前提下，
小王凭居民身份证、毕业证
或资格证，在拟迁入地城镇
地区办理落户。假如小王是
博士后研究人员，凭进(出)
站审批表、户口簿可办理落
户，如达到了顶尖人才、国家
级领军人才的水平，办理“居
民身份证”“户籍”“来华工作
许可”等事项时，可享“一对
一”专属服务。

对于省内大中专院校录
取的学生，凭录取通知书或
学生证、居民身份证和户口
迁移证，可在学校集体户办
理落户。
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清华女硕士离京回沈创业
“辽宁造”无人机打入国际市场

瞄准雄厚的航空产业基础，在外打拼十余年的张黎，
回到辽宁，扎根沈阳。不到4年时间，张黎创建的壮龙无
人机科技有限公司，成长为可以比肩国际的工业无人机
企业，享有国际标准制定权、定价权。

提供空间，人才服务支持以及科研经费保障，政府
帮助企业渡过了成立之初的难关；企业提出的“问题清
单”，政府逐一落实解决，让企业专注发展。

作为亲历者，张黎真切感受到沈阳市营商环境的改变，“我
们看到了政府有决心，而且有办法，打造出国际化营商环境。”

瞄准航空产业优势
离京回沈创业

午饭时间，员工们都前往食堂吃饭，张黎
还在处理手头的工作，“不着急，我吃饭快，一
般 10 分钟就能完事。”

在回到辽宁发展的第 4 个年头，壮龙无人
机科技有限公司从起初只有十多名员工，到
如今已经发展成为拥有 160 多名员工，年产值
达 6000 多万，可以比肩国际的工业无人机企
业，这一切都离不开从北京回来发展的创始
人张黎。

张黎可以称得上是职场的女强人。她出
生在辽宁铁岭，曾就读于东北师范大学，1996
年到航空航天大学任教。“我可能不太适合做
一名大学教授，还这么年轻得折腾折腾。”

她辞去了 8 年的教师工作，到清华大学攻
读硕士，而后留在北京，在科研院所从事航空
相关的科技管理工作。在北京，张黎还创业
经营过公司。“可以说 20 多年里，我一直都在
航空领域，做着与高新科技相关的工作。”

“ 其 实 我 回 来 的 原 因 很 简 单 ，也 不 高 大
上。辽宁是我的家乡，我母亲身体不太好，我
不能离她太远。”话虽如此，但张黎选择回到
沈阳时，已经有了相应的发展计划。

起初，张黎与沈阳航空航天大学合作搞
通航运营。当时，她敏锐地察觉到无人机这
个新兴战略性产业有巨大的发展前景。2015
年 10 月，她成立了辽宁壮龙无人机科技有限
公司。

张黎直言，其实没有找到合适的事业，她
是不会回来的。沈阳的航空产业基础好，有
足够的发展条件。“我回来有家庭的因素，在
航空产业里打拼了 20 多年，沈阳也确实有适
合我发展的事业，要不我这么爱折腾的人也
留不下。”

3000平方米厂房免租金
解决企业发展难题

在创建企业之初，或多或少都会面临着
一些问题。但张黎具有多年管理、运营企业
的 经 验 ，即 便 遇 到 困 难 ，她 依 旧 能 冷 静 应
对。

“高新技术企业成立之初，都会面临着一
些共性的问题，比如人才、资金等。像无人机
这类战略性新兴产业，还面临着市场开拓的问
题。”张黎说，人员不足、设备投入不够都会制
约企业的发展。

“我们办公楼北侧的厂房，就是沈北新区
政府给解决的，面积有 3000 平方米，免 3 年租
金，现在是我们的生产线，一下就解决了我们
没有场地进行批量生产的问题。”张黎告诉记
者，在各个方面，政府都给予了壮龙无人机不
少支持。

张黎说，公司内有很多从事研发的专家，
政府提供了 20 套科技专家公寓，为公司引进的
人才做好保障服务；另外，在研发经费上，去年
公司的 20 多个项目获批，一定程度缓解了资金
问题。

目前，企业还与东北大学、沈阳航空航天
大学、中科院金属所等沈阳高校、科研院所有
合作，保证了企业的人才、技术需求。壮龙无
人机公司还建立了院士工作站，以吸引更多的
高水平人才来沈阳搞研究。

另外，沈阳市金融主管部门积极组织银企
对接，解决企业融资难，同时利用直投资金，由
政府出资直接解决企业的资金问题。

张黎表示，近年来企业能够迅速发展，离
不开政府的支持，人才、资金等问题逐步得到
了解决。

企业上报“问题清单”政府逐一解决
近年来，沈阳市营商环境的改变，张黎都看在眼里。在北京经营企业的时候，公

司有很多国际贸易。
张黎告诉记者，东北原来的经济形态自成体系，由于历史原因，大多以国有制为

主，思想相对保守。但现在她感受到了东北开放的态度，民营企业的发展壮大，无疑
能为东北注入新的活力。

“在北京，对于民营企业的管理比较宽松。”张黎说，这种宽松是指为企业提供自
由成长的沃土，体现在办事便捷等诸多方面，企业可以有更多精力投入到发展上。

张黎回忆，刚回到沈阳的时候，沈阳对于民企的管理还是很严格的，有的手续、事
情要一件件解决，消耗大量的精力。

敢想敢干的张黎直接梳理了一份问题清单，上交到区政府。“当时还有人劝我，这
样打小报告，会得罪人的，以后更不好办了。”张黎笑着说。

然而，沈北新区政府很快就按照问题清单上的内容给了反馈，同时召集各相关部
门，分解其中任务，并制定时间表。张黎表示，从此之后，不但不用耗时耗力地来回跑
了，而且政府对企业的关注也更多了。

“以前都是企业上门办事，现在是政府主动关注企业发展，实实在在感受到营商
环境在整体变好。”

壮龙无人机发展至今，可以说是行业内技术一流的企业，能够参与国际标准
制定以及价格制定，为此很多事情都要到国家各部委办理。张黎说。

市场是吸引企业的
另一重要因素

“没事不要找企业的麻烦，有问题帮助企业
解决。”张黎告诉记者，这两年来，她从很多省、
市主要领导的口中都听到过类似的话，而这也
体现在政府的实际工作中，相关部门会主动找
到企业，了解企业需求，帮企业解决问题。

张黎表示，这两年，她感受到了政府优化营
商环境的决心。尽管政府出台了各类政策，但
多年以来形成的固有观念，还需要整体来推动，
单就个体而言，改变的程度势必有所不同。当
优化营商环境真正内化成自身的愿望，打造国
际化营商环境的工作还会更进一步。“有决心、
有办法，现在我们只需要一些时间，大家共同努
力。”

除了营商环境之外，在张黎看来，一个有活
力的市场，也是吸引人才、企业来到辽宁的重要
因素。“政府可以给企业松绑，不要有太多的约
束。”

目前，很多的本地企业都寻求与政府的合
作，事实上，政府购买服务、国企的需求只是一
部分，还有很多的市场需求可以挖掘。

“政府可以适当地激发、推动、引导，最终还
是要让市场竞争充分、自主。”张黎说，真正扎根
于市场，有利于提升企业的竞争力，民营经济才
能发展起来，对标国际先进，把企业做大做强，
从而带动地方经济发展。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 王琦
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落户政策

爱国情 奋斗者

壮龙无人机科技有限公司创始人、总经理 张黎


